

Anuario de estadísticas migratorias en Chile del SJM evidencia disminución en el otorgamiento de visas temporales y un aumento de las definitivas

Además, muestra la alta proporción de migrantes en situación irregular, y los desafíos en áreas como protección internacional, empleo, educación, salud y vivienda. El Servicio Jesuita a Migrantes (SJM) presentó su quinto [anuario estadístico de movilidad humana](#), en él se evidenció la disminución en el otorgamiento de visas temporales y un aumento de las definitivas.

Concretamente, el anuario 2023 aborda la evolución de la movilidad humana en los últimos años mediante capítulos como Flujos de movilidad humana, Protección internacional y por razones humanitarias en Chile, Panorama laboral migrante y Ejercicio de derechos. Waleska Ureta, directora nacional del SJM en Chile, comentó que "este documento es el resultado del esfuerzo constante del Servicio Jesuita a Migrantes, a través de su área de Incidencia y Estudios, de recopilar, analizar y difundir información que dé cuenta del estado de la movilidad humana en Chile". En esa línea, aseguró que "se considera fundamental el presentar datos de los distintos organismos públicos involucrados, que muestran la transversalidad y complejidad del fenómeno migratorio en el país, que ha experimentado importantes cambios, tanto en las características sociodemográficas de quienes vienen, como en la institucionalidad encargada de la gestión migratoria".

Principales resultados

En el capítulo sobre flujos de movilidad humana, se observa un aumento continuo de la población extranjera en Chile, con una proporción en situación migratoria irregular. La disminución en el otorgamiento de visas temporales y el aumento de visas definitivas podría deberse tanto a la cantidad de solicitudes como a la dificultad y tiempos de tramitación, además de las estrategias implementadas por el Servicio Nacional de Migraciones para resolver el atraso acumulado en la tramitación de visados. El capítulo sobre protección internacional y por razones humanitarias en Chile revela que en 2023 se presentaron 3,612 solicitudes de reconocimiento de calidad de refugiado, de las cuales 996 fueron resueltas. El 20,2% de estas solicitudes fueron reconocidas y el 79,8% rechazadas. Entre 2017 y 2023, se han presentado 26,475 solicitudes, de las cuales 649 fueron reconocidas y 7,623 rechazadas, dejando 18,203 solicitudes aún en trámite. En el panorama laboral migrante, el sector de servicios se mantiene como el principal empleador de la población migrante. Los hombres migrantes presentan tasas de ocupación más altas que las mujeres, aunque ha habido un crecimiento en la participación laboral femenina. Respecto al ejercicio de derechos, el ámbito educativo muestra un aumento progresivo y sostenido en la matrícula de alumnos extranjeros,

especialmente en la zona norte del país, aunque se observa una disminución en la cantidad de establecimientos educacionales. En cuanto al acceso a salud, el 24,7% de los hogares migrantes no está adscrito al sistema de salud, con tasas particularmente altas en las regiones de Tarapacá, Atacama y Coquimbo. La carencia de atención de salud es menor (5,8% a nivel nacional), con los índices más altos en las regiones de La Araucanía y Los Ríos. Ha habido un

aumento en egresos hospitalarios y consultas entre la población migrante, con Venezuela y Haití como los países de origen con mayor número de egresos y un crecimiento constante en consultas de salud mental. Finalmente, en cuanto al acceso a la vivienda, las regiones de Tarapacá, Atacama y Antofagasta presentan las mayores carencias, con déficits pronunciados en habitabilidad, estado de la vivienda y acceso a servicios básicos.

